
宇松铁路存严重质量问题

铁道部———

不合格工程

全部返工处理

据法制晚报消息 铁道部 11 月

13 日对媒体反映的宇松铁路严重质量

问题公布了查处结果。涉及单位和人员

做了相应处罚，不合格工程全部返工处

理。 目前，一支专业的爆破队伍已经进

驻到宇松铁路的工地，并已做好了爆破

拆除桥墩的准备工作。

10 月 20 日，有媒体报道吉林境内

在建的靖宇至松江河铁路存在“骗子承

包、厨子施工”和工程质量隐患等问题。

铁道部高度重视，当日组成联合调查组

进行调查。

调查结果

工程违法分包转包等问题属实

经查，媒体反映的合同诈骗、工程

违法分包转包、 工程质量问题等属实，

是一起典型的工程质量重大责任事故。

媒体反映的沈阳铁路局一高层领

导介绍施工队伍问题，事实是宇松铁路

建设指挥部一副指挥长所为，没有发现

沈阳局领导班子成员介绍江西昌厦公

司进场施工的问题。 铁道部要求，中铁

九局对质量问题严重的头道松花江 2

号、3 号特大桥全部返工处理， 对宇松

铁路全线安全质量进行排查整改。沈阳

铁路局派出工作组进驻宇松铁路项目，

对全线所有路基、桥梁、隧道进行全面

检测，对所有合同进行检查梳理，对发

现的工程质量和违法违规问题彻底整

改。沈阳铁路局所管铁路建设项目立即

停工整顿；对宇松铁路项目涉嫌合同诈

骗人员，交公安机关依法处置。

处理意见

总承包方负责问题桥墩返工

中铁九局作为宇松铁路项目的施

工总承包单位，对这起质量事故和严重

的违法分包、 转包问题负主要责任，责

成其对事故涉及的 16 个墩台全部返工

并承担直接经济损失的 90%。

对其在全路范围内承建的在建工

程停工整顿；取消其一年铁路建设工程

投标资格；将中铁九局宇松项目部原项

目经理清除出铁路建设市场；对宇松铁

路项目涉及的其他违法分包合同彻底

调查清理， 对涉及的包工队清除出场，

发现腐败问题彻底追查。根据隶属和管

理权限，对中铁九局相关领导及相关责

任人，交由其上级主管部门中国铁路工

程总公司依纪严肃处理。

项目总监被清出铁建市场

项目总监沈阳铁路建设监理有限

公司作为宇松铁路的监理单位，对这起

质量事故负重要责任，对严重的违法分

包、转包问题负次要责任，责成其对事

故涉及的 16 个墩台承担直接经济损失

的 10%。取消其一年铁路建设工程投标

资格，将该项目总监、副总监及有关现

场监理人员清除出铁路建设市场。

沈阳铁路局相关责任人被撤

沈阳铁路局宇松铁路建设指挥部

作为宇松铁路建设项目的建设管理机

构，对这起质量事故负重要责任，对严

重的违法分包、转包问题负主要责任。

沈阳铁路局负有监管责任，给予沈

阳铁路局全路通报批评 ，2011 年度建

设单位考核直接定为不合格； 铁道部、

沈阳铁路局对相关责任人予以撤职、免

职、降级等处分。

■

新闻回放

“通车后我可不敢坐”

记者调查东北的一项铁路工程发

现，一个总投资 23 亿的重要铁路项目，

竟被层层转包、违规分包给一家“冒牌”

公司和几个“完全不懂建桥”的包工头；

本应浇筑混凝土的桥墩，竟在工程监理

的眼皮底下， 被偷工减料投入大量石

块，形成巨大的安全隐患。 一条连施工

者都直言“通车后我可不敢坐”的铁路

线，曝光在公众眼前。
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“给俺擦鞋”

网曝一男子坐警车内

伸脚让擦鞋工为其擦鞋

据西安晚报消息 “里面的爷也不

出来露个脸？ ”一辆悬挂福建省南平市

牌照的警车停在浙江省衢州市路边，一

只脚从警车伸出来，一位擦鞋妇女坐在

车门口，正在低头为其擦鞋。 这一幕被

网友拍下来发到微博上。 福建省南平市

公安局官方微博“南平公安”对网友表

示，此事已在核实。 据记者了解，这辆牌

照为“闽 HA042 警 ”的车 ，属于福建省

南平市浦城县法院。

记者在网上看到，这张照片是由网

友“冰山一粟”11 月 8 日上传的，他给这

张照片起名为“给俺擦鞋”。 照片信息显

示， 这张照片的拍摄时间是 11 月 7 日

早上 9 时 05 分。

11 月 11 日晚，网友“冰山一粟”在

接受记者采访时说，他在衢州火车站广

场附近上班，当天他在上班时正好看到

擦鞋的这一幕就拍了下来 。 他告诉记

者 ，当时他看到这辆“闽 HA042 警 ”的

车身上喷涂有“法院”两字，当时车里只

有一位穿便装的男子。“冰山一粟”说，

“我也不知道这辆福建的车怎么到浙江

来了，可能是来衢州火车站接人或者办

事啥的吧”。

11 月 11 日下午 6 时，“南平公安”

在微博上对网友称，“核实中， 谢谢提

醒”。“南平交警”则在微博回复网友说，

从车牌来看，这辆车不是南平公安或者

南平交警的车。 不过，“南平交警”很快

就删除了这条微博 ， 取而代之的也是

“核查中，谢谢您的提醒”。

湘政府部门采购被诉“买高不买低”

■

湖南省文化厅称买贵的是为“花完预算”

■

湖南省财政厅称“可能不合法但合情合理”

1500万的采购项目 3000余万元成交

投诉指出，2010 年 9 月 29 日， 湖南省文化

厅在湖南省政府采购网上发布湖南省文化厅乡

镇文化站群众文化活动设备政府采购的公告，

在采购内容的下注中标出了一条： 投标人投标

报价必须在项目采购内容的预算单价范围内，

凡超出预算单价上下限的投标报价视为投标附

有采购人不能接受的条件， 在符合性检查时作

为不合格不能进入下轮评标程序。

“规定投标产品单价的下限，不仅无法反映

产品的真实价格， 而且违反了市场竞争的公平

性原则，侵害了社会公共利益。 ”曾参加过多次

政府采购投标的陈荣告诉记者， 整个评标过程

似乎是在走形式和走过场， 一些大型生产厂家

的名优产品纷纷被淘汰， 一些村办个体小厂的

杂牌产品反而受宠并最后中标；而且，由于采购

方违法设定投标价格下限， 最终使得原本仅需

要 1500 万左右的采购项目，最后的成交价居然

超过了 3000 余万元。

据陈荣介绍， 因认为采购活动侵犯了自己

的合法权益， 海韵公司在采购结束后立即向湖

南省财政厅提出了质疑和投诉， 要求其履行应

有的监督职责，作废此前的投标。 然而，虽然费

尽周折， 但湖南省财政厅等单位却以海韵公司

没有在知道其权利遭受侵害之日起 7 个工作日

内提出质疑， 超出了政府采购法规定的期限为

由，对海韵公司的投诉不予认定。 在向财政部行

政复议未果的情况下， 海韵公司一纸诉状把三

个厅局单位同时告上了法庭。

设价格下限是为“花完预算”

湖南省文化厅规划财务处处长丁宇在接受

记者采访时说， 他们根据文化站所需设备的性

质，将设备的采购分为了不同的子包，分别进行

了招投标。

“我们之所以设置投标产品价格的下限，一

是因为法律法规没有禁止性的规定； 二是为了

确保采购的质量， 毕竟贵一点的东西相对更有

质量保证；三是预算执行的需要，因为如今不仅

有预算编制，还有预算执行。 如果预算没有执行

完，财政就要收回，必然会影响第二年的预算编

制；四是以前文化部在采购文化流动车时，已经

有了类似的做法可供借鉴。 ”丁宇认为，海韵公

司投诉采购不应该设价格下限是没有道理的，

以至于湖南省财政厅、 财政部等单位最终都没

有采纳海韵公司的意见。

“在产品质量本身参差不齐的情况下，设立

产品价格的下限， 确实是为了确保采购产品的

质量。这可能不合法，但合情合理。”湖南省财政

厅政府采购监督管理处处长黄卫在接受采访时

认为， 海韵公司的投诉因为没有在规定期限内

提出来，因此不予认定。

记者随后在采访湖南省省直机关事务局时

获悉，9 月 19 日，长沙市天心区人民法院开庭审

理了此案。 9 月 29 日，法院下发了一审判决书。

“为保证产品质量，采购人在招标文件中规

定产品单价的上下限，法律法规无禁止性规定，

并无不妥。 ”标号为 (2011)天行初字第 16 号的行

政判决书认为。

如何遏制“不买对的，只买贵的”

“选择状告三厅局或许是在以卵击石，但如

果能让湖南省文化产品的采购回归透明与公

平、 公正， 如果能更为具体地推动湖南法治建

设，哪怕是粉身碎骨，我也在所不惜。 ”对于一审

判决的结果，陈荣表示并不意外，他还要上诉，

因为设置产品单价下限的合法性问题， 最终还

是需要有一个说法的。

“政府采购实际上是对公共资金的使用，在

具体操作中， 应遵循政府采购法体现的对公共

资金有效、合理使用的原则，‘只买贵的，不选对

的’显然违背了这一原则。 ”湘潭大学硕士生导

师、 湖南律师陈平凡认为， 预算法第三十条规

定，各级预算支出的编制，应当贯彻厉行节约、

勤俭建国的方针。 而且，预算法对预算结余也作

出了规定，如今一些单位抱着“必须用完预算”

的心态，容易导致对税款的不合理使用。

陈平凡认为， 出现这种现象的原因主要有

两点：一是对公共资金的管理与监督相对薄弱，

一些单位操作执行环节不规范；二是违反法纪、

贪污腐败的现象存在。 为此，陈平凡建议检察机

关应加强对政府采购行为中贪污腐败现象的监

督检察。 （据《法制日报》）

19岁高中生领衔基因科研团队

为理想办理退学 在团队中扮演“小领导”

高中肄业少年领衔科研团队

今年 19 岁的赵柏闻，已经是深圳华大基因

研究院“人类认知能力的基因组学分析”科研项

目的团队带头人。 从 2010 年年中开始，他带领

华大基因和国内外十几位数学、物理、天体以及

心理学领域的专家学者， 开始从事人类智力差

异如何产生以及与基因的关联研究。 这个项目

还要持续一年多。

在这个团队里，这位高中生“小领导”扮演

着三种角色。 其一是协调沟通、组织联络。 团队

成员来自世界各地，以海外学者居多，赵柏闻要

定期组织电话会议和网络通气会议， 协调项目

推进情况；其二是处理项目合同签订工作，与政

府部门打交道；其三是搞科研，负责生物信息分

析，手下光博士就有 4 个。

仅用一个下午破解科研难题

一名高二学生，如何进了“基因测序世界工

厂”华大基因？ 作为一家民营机构，华大基因在

国际基因研究领域占据一席之地。 自承担人类

基因组计划 1%的工作开始，华大基因先后完成

了中国水稻基因组计划、SARA 基因组研究、家

蚕、家鸡、大熊猫基因组计划等多个项目。

兴趣广泛的赵柏闻是北京人大附中的学

生。 从初中起，赵柏闻就去了北京农科院研究所

实习，基本都在帮忙开展生物实验。 高一时，他

偶然得知华大基因在做基因测序， 便请求农科

院的导师介绍自己到华大基因实习。 高二暑假，

赵柏闻从北京来到了深圳华大基因总部， 带他

的老师先给了他一篇关于水稻的论文， 接着又

给了他几本书让他学编程。 他很快就掌握了编

程并做完了教材中的大部分题目。

接着，没事儿干了，赵柏闻就找到院长汪建

要活儿干。 汪建把他“推”给了华大基因的另一

个“神奇人物”李英睿，这名北大生命科学院的

才子，曾旷课到华大“打黑工”———不要工钱只

干活，后来被华大基因录用，现在已是华大基因

首席科学家。 李英睿随手写了一道数学 + 编程

的题目，让赵柏闻自己去解。

赵柏闻用一个下午打草稿， 晚 7 时开始编

程，之后改了四五遍，凌晨时分把答案交给吃完

宵夜回来工作的李英睿。 李英睿当场震惊，这道

题是李英睿他们千人基因组项目所遇到的难

题， 本想打发赵柏闻一下， 甚至让他的实习期

“耗”在上面，熟料赵柏闻一个下午就完成了。

看到赵柏闻如此有才， 李英睿便开始“忽

悠”赵柏闻留在华大基因。 已厌倦国内教育模式

的赵柏闻想到可以自己赚钱自己花，就心动了。

从此， 通过和父母商量， 赵柏闻办理了退学手

续，过上了与同龄人完全不同的生活。 目前赵柏

闻在香港中文大学读书， 但他和学校谈好了条

件，他不要文凭，只修习自己所选课程，学校同

意了，还发给了他奖学金。 赵柏闻说，自己最想

干什么目前还不知道， 但却很清楚自己不想干

什么。 也许有一天找到了自己的理想，就会放弃

一切去实现它。 （据《羊城晚报》）

“我是长沙市海韵琴行有限公

司总经理陈荣，我要举报湖南省财

政厅、文化厅、湖南省省直机关事

务局在一起政府采购中，招标过程

有猫腻， 其内定山寨杂牌中标，原

本 1500 万元可以完成的采购，最

后却以 3000 万元高价成交。‘不买

对的，只买贵的’，如此采购损害了

社会公共利益 ，为此 ，我们将三个

厅局单位同时告上了法庭。 ”近日

记者接到了这样一份实名投诉。

网友上传的照片。

经过近两个多月的约访， 记者

终于见到了华大“神童”赵柏闻，这

个被深圳华大基因研究院院长汪

建称为“中国比尔·盖茨 ”的 19 岁

少年一脸稚气，连连解释他并不是

耍大牌，着实是因为太忙了。

一身休闲服， 戴黑框眼镜，一

脸学生气的赵柏闻领导着一支 20

多人的科研团队 ，从事“人类认知

能力的基因组学分析”课题研究。
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赵柏闻


